



Pressemitteilung

100 Jahre Universitätsbund Tübingen

Seit 1924 unterstützt der Förderverein Studierende, Forschungsprojekte und Veranstaltungen der Universität Tübingen – Im Jubiläumsjahr betreibt er Fundraising für die Umgestaltung des Ausleihzentrums

Dr. Karl Guido Rijkhoek
Leiter

Antje Karbe
Pressereferentin

Telefon +49 7071 29-76788
+49 7071 29-76789

karl.rijkhoek[at]uni-tuebingen.de
antje.karbe[at]uni-tuebingen.de

www.uni-tuebingen.de/aktuell

Tübingen, den 05.03.2024

Der Verein der Freunde der Universität Tübingen, der Universitätsbund, feiert Jubiläum: Vor 100 Jahren wurde er mit dem Ziel gegründet, Forschung, Bildung und Studierende an der Universität Tübingen zu unterstützen. Anlässlich des Jubiläums ruft er unter dem Motto „Fördern statt Feiern“ zu einem Spendenjahr auf. Das gesammelte Geld kommt dem Ausleihzentrum der Universitätsbibliothek zugute, das umgestaltet wird.

Geprägt vom Krisenjahr 1923, gründete sich der Verein am 20. Januar 1924. Anspruch war, die universitäre Ausbildung in die eigene Verantwortung zu nehmen und nicht länger allein von der Höhe staatlicher Zuschüsse abhängig zu machen. Auch während der Nationalsozialistischen Gewaltherrschaft hielt der Verein an seiner demokratischen Satzung fest und nahm damit eine mögliche Auflösung in Kauf. Obwohl die Zahl der nichtuniversitären Mitglieder enorm sank, überstand der Verein diese schwere Zeit und übernahm in der Nachkriegszeit zentrale Aufgaben der Förderung an der Universität Tübingen.

Bis heute ist seine Mission die Unterstützung der Universität in vielfältiger Weise, wie der Vorstandsvorsitzende Christian O. Erbe sagt: „Die Vielzahl und das Spektrum unserer geförderten Projekte sind außergewöhnlich. In den vergangenen 20 Jahren hat der Universitätsbund mehr als 5,3 Millionen Euro in zahlreiche Fördervorhaben investiert. Das verdanken wir der Großzügigkeit wohlwollender Spenderinnen und Spender sowie der Treue und Verbundenheit unserer Mitglieder. Sie sind die tragende Kraft des Vereins und sichern mit Zuwendungen und Mitgliedsbeiträgen das Förderbudget.“

Breites Förderspektrum

Großprojekte, die vom Universitätsbund finanziert wurden, sind beispielsweise die Brunnen auf dem Geschwister-Scholl-Platz und der Steinway-Flügel im Festsaal. Im Alltag unterstützt der Verein vor allem eine Vielzahl von Einzelprojekten und Einrichtungen an der Universität: die jährliche

Mediendozentur, Sonderausstellungen und Publikationen des Museums MUT, Turniere des Hochschulsports sowie Veranstaltungen für die Öffentlichkeit wie die Kinderuniversität, den Tag der Mathematik und das ehemalige Tübinger Fenster für Forschung.

Zu den Fördertätigkeiten gehören auch die Bezuschussung von Studierendenexkursionen, Reisekosten für Kongresse und die Teilnahme von Fachschaften und Studierendengruppen an Wettbewerben wie Debattiermeisterschaften, juristischen Moot Courts oder der naturwissenschaftlichen iGEM Competition.

Auszeichnungen wie die jährlich vergebenen Promotionspreise der Universität sind nur durch die Unterstützung des Universitätsbunds möglich – künftig werden auch der Lehrpreis der Universität Tübingen sowie der Sonderpreis für Studentisches Engagement durch den Universitätsbund finanziert.

Bei den Deutschland-Stipendien ist der Verein seit deren Einführung im Jahr 2011 größter Einzelsponsor an der Universität. Mit insgesamt 1,7 Millionen Euro konnten bereits mehr als 900 besonders begabte und leistungsfähige Studierende gefördert werden.

Betreuung von 26 Stiftungen

Ein weiteres Tätigkeitsfeld ist die Verwaltung von 26 Stiftungen, die der Verein treuhänderisch betreut, und deren Gelder zum Teil zweckgebunden in verschiedene Institute und Fachdisziplinen fließen. Die finanzstärkste dieser Stiftungen vergibt jährlich den renommierten Dr. Leopold Lucas-Preis sowie einen begehrten Wissenschaftlichen Nachwuchs-Preis; die zweitgrößte inkorporierte Stiftung hat sich der Internationalisierung verschrieben und fördert unter anderem Gastdozenten und die Mobilität Nachwuchsforschender.

„Der Universitätsbund trägt als Förderverein essenziell dazu bei, die strategischen Ziele der Universität zu sichern: Exzellenz in Forschung und Lehre als Grundlage für die Qualifizierung kompetenter, leistungsfähiger und verantwortungsbewusster Köpfe für die Wirtschaft und Gesellschaft von morgen“, sagt die Rektorin der Universität, Professorin Dr. Dr. h.c. (Dōshisha) Karla Pollmann. „Auf diese wichtige Unterstützung bauen wir auch zukünftig und sind dankbar dafür.“

Gemäß dem Universitätsmotto „Attempto! – Ich wage es“ wird der Verein seine Arbeit fortsetzen und möchte im Jubiläumsjahr zusätzlich zu den regulären Förderaktivitäten möglichst viele Spendengelder für das Großprojekt sammeln, die Umgestaltung des Ausleihzentrums. Spenden sind willkommen unter <http://www.uni-tuebingen.de/unibund>. Hier finden Sie Infos zur Spendenkampagne, zum Verein sowie Grußbotschaften zum Jubiläumsjahr.

Kontakt:

Sandra Zepernick

Vereinigung der Freunde der Universität Tübingen (Universitätsbund) e.V.

Telefon: +49 7071 29-76820

unibund@uni-tuebingen.de

<http://www.uni-tuebingen.de/unibund>